
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CÂMARA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO

ATA DA 9ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARADE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO DA UFSB,REALIZADA EM 13 DE ABRIL DE 2023.
1 Aos treze dias do mês de abril de dois mil e vinte e três, às nove horas e quinze minutos, reuniu-se na
2 Sala Virtual http://meet.google.com/ofr-bpae-fjo a Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação (CaPPG) da
3 Universidade Federal do Sul da Bahia, nos termos da Resolução 23/2019 da UFSB, com o
4 comparecimento dos(as) seguintes representantes designados(as) por meio da Portaria PROPPG Nº
5 15/2022: Francisco Antônio Nunes Neto (Diretoria de Pós-Graduação), Fabrício Lopes de Carvalho
6 (Diretoria de Pesquisa), Luiz Fernando Silva Magnago (Centro de Formação em Ciências
7 Agroflorestais), Eliana Póvoas Pereira Estrela Brito (Instituto de Humanidades, Artes e Ciências
8 Sosígenes Costa), Eloisa Leite Domenici (Centro de Formação em Artes e Comunicação), João Batista
9 Lopes da Silva (Centro de Formação em Desenvolvimento Territorial), Grasiely Faccin Borges
10 (Centro de Formação em Políticas Públicas e Tecnologias Sociais), Geovana Matos de Melo
11 (Representante Técnicos Administrativos), Gilson Vieira Monteiro (Instituto de Humanidades, Artes
12 e Ciências Paulo Freire), Jorge Antônio Silva Costa (Centro de Formação em Ciências Ambientais),
13 Vanner Boere Souza (Instituto de Humanidades, Artes e Ciências Jorge Amado), Ana Paula de
14 Oliveira (Centro de Formação em Ciências da Saúde). Ao iniciar a reunião, o Professor Francisco
15 Antônio pediu que antes de analisar os pontos da pauta, que fosse decidido a respeito da solicitação da
16 professora Eloisa Leite, de retirada do ponto 4 da pauta, referente a solicitação de credenciamento
17 de Líder de Grupo de Pesquisa.A Professora Eloísa solicitou via e-mail da CaPPG que o ponto fosse
18 retirado, alegando o fato de tratar da criação de Grupo de Pesquisa na Área de Artes. Ela entendeu que
19 a análise do mérito acadêmico da solicitante deveria levar em conta o parecer desta Área, representada
20 na Câmara por ela e pelo Professor Sérgio Cerqueda. Alegou ainda, que a Professora Grasiely Faccin
21 Borges, designada para analisar o processo em questão, não pertence à Área de Artes. Diante da
22 solicitação o professor Francisco pediu que o Professor Fabrício, enquanto titular da Diretoria de
23 Pesquisa Criação e Inovação, setor proponente do processo, comentasse sobre a questão. Sendo assim,
24 após ler o e-mail de solicitação, o Professor Fabrício esclareceu que o filtro utilizado pela instituição
25 no momento do credenciamento do líder no grupo de pesquisa é o Regimento Geral onde é definido
26 alguns critérios como a produtividade na área, observado no documento de área. E as informações
27 estão contidas nas APCNs que definem a regularidade na área. Concluiu-se que se o grupo de pesquisa
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28 atende os requisitos, não é necessário que a análise do processo seja feita pelo/a professor/a da área do
29 projeto, reafirmando que o que se solicita é a observação quanto ao atendimento dos requisitos
30 estabelecidos. A Professora Grasiely Faccin, relatora do tema em tela, considerou importante a
31 solicitação da Professora Eloisa. Contudo, por já ter elaborado a relatoria, manter o ponto em
32 discussão. A professora Eloisa acrescentou que os motivos de sua interposição à Câmara, teve
33 referência aos ritos da Câmara, pois não houve escuta à área a qual foi solicitado o credenciamento,
34 complementando ainda em relação à questão do escopo contendo a justificativa do porquê da aderência
35 a área de conhecimento, afirmando que a referida aderência também faz parte dos requisitos. O
36 Professor Gilson Monteiro observou não haver necessidade de ouvir a área, pois atrasaria o processo
37 já em andamento. Ele acredita na necessidade de desburocratizar e incentivar novos pesquisadores a
38 criarem grupos de pesquisa. A Professora Eliana registrou ser totalmente favorável ao
39 encaminhamento do grupo de pesquisa e defende melhoria na manutenção e nos ritos. O Professor
40 Luiz Fernando propôs, primeiramente, decidir pela manutenção ou retirada do ponto da pauta e assim
41 continuar as análises, chamando atenção que o processo já estava sendo discutido antes da decisão.
42 Desse modo, a Câmara decidiu pela permanência do ponto 4 (Solicitação de credenciamento de Líder
43 de Grupo de Pesquisa) na pauta, ao mesmo tempo em que a professora Eloisa disse estar satisfeita com
44 os esclarecimentos e retirou sua proposta. E então retomou a pauta normalmente. A. INFORMES: a
45 Professora Eliana informou que nessa semana o PPGER está recebendo a turma de estudantes de 2023.
46 B. PAUTA: 1. Aprovação da ata da 8ª Reunião Ordinária CaPPG, realizada no dia 16 de março
47 de 2023: o Professor Francisco Antônio colocou a ata em votação e a mesma foi APROVADA. 2. A
48 necessidade de secretarias nos programas de Pós-Graduação. Proponente/Relator: Prof. Luiz
49 Fernando Magnago: O Professor Luiz Fernando, retomando as discussões deste ponto iniciadas na
50 reunião passada, reforçou sobre a grande quantidade de demandas sob a responsabilidade dos
51 coordenadores dos Programas de Pós-Graduação. Ressaltou que, além das próprias atribuições de
52 coordenador, as atividades da função aumentam, por exemplo, nos períodos do Coleta CAPES na
53 Plataforma Sucupira, demandando muito tempo com atribuições de trabalho de secretaria. Sobre esta
54 discussão, o Professor Luiz Fernando propôs buscar, junto a Universidade, a implantação de secretarias
55 de Pós-Graduação para otimizar as demandas e os fluxos de trabalho. Reafirmou que sem esse ajuste
56 operacional os Programa teriam maior dificuldade na obtenção da nota 5. O Professor João Batista
57 concordou com a proposta, acrescentando ser falha e insustentável a falta de secretarias nos Programas
58 de Pós-Graduação, e solicitou que quando da implantação das referidas secretarias, estas não sejam
59 constituídas por servidores/as terceirizados/as, mas sim do quadro efetivo. Sobre esta discussão, o
60 professor Gilson Monteiro assinalou ser uma questão política a ser deliberada na Câmara e depois
61 encaminhada para as devidas providências da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG).
62 O professor Luiz Fernando ponderou que, acaso a solicitação de estabelecimento das secretarias não
63 seja atendida, que o mais prudente então seria evitar a implantação de novos Programas de Pós-
64 Graduação até que a demanda seja resolvida. A professora Eliana Póvoas entendeu ser uma demanda
65 legítima e observou não ter dúvida do reconhecimento disso pela PROPPG, mas chama atenção para
66 a manutenção, a necessidade de experiência no preenchimento de formulário, de formação e
67 qualificação para que não haja apenas uma colaboração técnica. O professor Francisco lembrou da
68 forma enxuta de gestão da UFSB e que a PROPPG está se movimentando no sentido de possibilitar o
69 suporte de secretaria aos Programas de Pós-Graduação. Em relação à baixa queda na produtividade
70 acadêmica observada pelo Professor Luiz Fernando no Stela Experta, o Professor Francisco ponderou
71 que a baixa produção acadêmica correspondente ao intervalo 2020 e 2022 não se relaciona com a



72 ausência de secretaria, mas a outros fatores externos como a pandemia do Corona Vírus e aos cortes
73 e contingenciamentos praticados ao longo da última gestão presidencial, por exemplo. A respeito da
74 redução da produtividade na UFSB, o professor Fabrício observou que a redução também pode estar
75 relacionada à defasagem de informações e atualizações nos Lattes dos/das pesquisadores/as da UFSB
76 e, consequentemente, incidência negativa sobre os índices de produção acadêmica e que, uma vez
77 promovidas as atualizações, os números podem melhorar positivamente. A servidora Geovana Matos
78 ressaltou que, em relação à criação da secretaria de suporte aos Programas de Pós-Graduação, é
79 imprescindível pensar no quantitativo de servidores/as para este setor destinados/as, levando-se em
80 consideração a viabilidade deste recurso humano. Ao final das exposições, todos/as se posicionaram
81 de acordo e a demanda de criação de secretaria para os Programas de Pós-Graduação foi APROVADA.
82 Para consolidar e formalizar a demanda, foi deliberado pela criação de um documento pela CaPPG a
83 ser enviado à PROPPG. 3. Regimento Interno do PPGER. Proponente: PPGER. Relator:
84 Prof. Gilson Vieira Monteiro. (processo 23746.001130/2023-68 e parecer do relator em anexo).
85 O Professor Gilson, relator do processo, após especificar o assunto, o objeto e as circunstâncias –
86 submissão do processo à Câmara, solicitação da sua relatoria - para sua análise sobre o processo e
87 explicando que documento já tinha sido disponibilizado com antecedência aos/às membro/as,
88 esclareceu que seu parecer foi totalmente FAVORÁVEL à Aprovação do Novo Regimento Interno do
89 PPGER. A professora Eliana considerou muito válida a forma como a análise foi realizada e as
90 sugestões foram adequadas para melhoria da redação do documento. Posto em votação, todos/as
91 votaram de ACORDO com o parecer do relator. 4. Solicitação de credenciamento de Líder de
92 Grupo de Pesquisa. Proponente: DPCI. Relatora: Profª Grasiely Borges Faccin. (processo
93 23746.002000/2023-21 em anexo). Após fazer a apresentação da organização e dos dados do
94 processo, a professora Grasiely procedeu com a leitura do parecer e destacou alguns pontos voltados
95 para o atendimento dos critérios de credenciamento na área solicitada como líder de grupo de pesquisa,
96 tais como: verificou que a solicitação atende a Resolução nº23/2019- Regimento Geral de Pesquisa e
97 Pós-Graduação; que a Professora Solange de Oliveira apresentou Currículo Lattes contendo
98 publicações em revista Qualis 1 e Qualis 2; publicação de livro além de outros diferentes tipos de
99 produção; apresentou experiência em orientações; foi responsável por curadoria; gerencia programa
100 de ensino dentre outros critérios exigidos. Foi recomendado que a professora solicitante cadastre
101 projeto de pesquisa institucional vinculando os participantes listados na proposta sendo um aspecto
102 importante para criação do grupo. Ao finalizar a exposição, a Professora Grasiely deu seu parecer
103 FAVORÁVEL à solicitação de credenciamento como líder de grupo de pesquisa realizado pela
104 Professora Solange de Oliveira. E indicando não haver prejuízo na aprovação do parecer, a professora
105 Eloisa fez apontamento ao parecer recomendando que a solicitante fizesse a revisão do escopo do
106 projeto. O professor Francisco abriu para votação do parecer que foi APROVADO por unanimidade.
107 5. Resultado da chamada de credenciamento de novas/os docentes do
108 PPGCS. Proponente/Relator: Prof. João Batista. Neste ponto, professor João Batista esclareceu
109 sobre o resultado do credenciamento de novos docentes ao PPGCS através da Chamada PPGCS
110 001/2022, na qual foram credenciados os/as professores/as Cristina Grobério Pazó, Spensy Kmitta
111 Pimentel, Vanner Boere Souza e Gilson Vieira Monteiro. A Câmara foi de acordo com o
112 credenciamento dos novos docentes. C. O QUE OCORRER: O Professor Vanner chamou atenção
113 para o grande problema referente à publicação relacionado aos aspectos econômicos, políticos e os
114 próprios recursos para a pesquisa. Alertou que para crescimento da instituição é preciso ter canais de
115 divulgação e propõe revista própria da UFSB para publicação e também como forma de crescimento



116 da desta instituição. Sobre o assunto, o professor Jorge Antônio disse estar totalmente de acordo. Falou
117 de já ter a Revista Paubrasília voltada para ciência e que tem muita dificuldade para manter, não tendo
118 reconhecimento e nem apoio institucional para se manter e progredir. O professor Fabrício disse já ter
119 existido um movimento para estruturar revista na UFSB. E lembrou que relacionado aos custos
120 exorbitantes referentes a publicação, tem edital interno de auxílio publicação de até 5.000 reais para
121 colaborar com esses custos e para diferentes tipos de publicações. Afirmou ainda que esse recurso está
122 muito subutilizado e recomendou a maior utilização do recurso para que mais seja buscado. O
123 Professor Luiz Fernando indicou a busca de revistas de boa qualidade e que não cobram publicação
124 do autor, instruiu também o envio do artigo à revista de interesse informando a importância do trabalho
125 como forma de conhecimento e aceitação do artigo para publicação. Sobre a possibilidade de obter
126 uma revista própria, o professor Fabrício falou da possibilidade de uma revista que responda aos
127 requisitos CAPES, talvez sem papel competitivo, mas atenda o perfil de leitores locais. Não havendo
128 mais nenhuma questão a ser discutida, às dez horas e quarenta e cinco minutos, o professor Francisco
129 Nunes agradeceu a todos/as e encerrou a reunião. Itabuna, 13 de abril de dois mil e vinte e três. Eu,
130 Silvany Costa, lavrei a presente ata, que vai lida e assinada pelos/as presentes
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 16/05/2023 18:40 )
ANA PAULA PESSOA DE OLIVEIRA

COORDENADOR - SUBSTITUTO

PPGSAB (11.01.07.01.07)

Matrícula: ###572#5

 (Assinado digitalmente em 12/05/2023 18:19 )
ELIANA POVOAS PEREIRA ESTRELA BRITO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

PPGER (11.01.05.07)

Matrícula: ###184#1

 (Assinado digitalmente em 15/05/2023 09:52 )
ELOISA LEITE DOMENICI

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CFAC (11.01.06.05)

Matrícula: ###749#6

 (Assinado digitalmente em 23/05/2023 19:35 )
FABRICIO LOPES DE CARVALHO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CFCAf (11.01.05.02)

Matrícula: ###177#8

 (Assinado digitalmente em 12/05/2023 17:31 )
FRANCISCO ANTONIO NUNES NETO

DIRETOR - TITULAR

DGPPG (11.01.21.02)

Matrícula: ###480#4

 (Assinado digitalmente em 22/05/2023 11:41 )
GEOVANA MATOS DE MELO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

SAP - CSC (11.01.03.04.04.01.05)

Matrícula: ###179#6

 (Assinado digitalmente em 25/05/2023 11:23 )
GILSON VIEIRA MONTEIRO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CPA (11.01.27)

Matrícula: ###714#2

 (Assinado digitalmente em 22/05/2023 11:47 )
GRASIELY FACCIN BORGES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CCMAPPG (11.01.21.02.03)

Matrícula: ###238#6

 (Assinado digitalmente em 15/05/2023 13:28 )
JOAO BATISTA LOPES DA SILVA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

PPGCS (11.01.07.08.04)

Matrícula: ###325#9

 (Assinado digitalmente em 13/05/2023 10:42 )
JORGE ANTONIO SILVA COSTA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

JBF (11.01.06.01.01)

Matrícula: ###538#2

 (Assinado digitalmente em 28/06/2023 16:40 )
LUIZ FERNANDO SILVA MAGNAGO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CFCAf (11.01.05.02)

Matrícula: ###666#7

 (Assinado digitalmente em 04/07/2023 19:21 )
VANNER BOERE SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IHAC-JA (11.01.05.03)

Matrícula: ###893#2
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